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-Алексей Ильич, только что
православные христиане
отметили  Пасху. Что она

означает для христианина?
- У иудеев этот праздник был ус-

тановлен в воспоминание чуда,
благодаря которому народ еврей-
ский освободился из египетского
рабства. Христиане же с самого
начала своей истории усмотрели в
этом празднике прообраз освобо-
ждения от рабства греху, которое
своей кровью принес миру вос-
кресший Христос, открыв путь ка-
ждому человеку к переходу (одно
из значений слова «пасха») от

смерти телесной и духовной к
жизни вечной во всеобщем вос-
кресении.

Тело воскресшего Христа, оста-
ваясь прежним, в то же время при-
обрело удивительные свойства, по-
разившие учеников. С одной сторо-
ны, Он ест с ними, по-прежнему
разговаривает, наставляет, с дру-
гой - проходит сквозь закрытые
двери, не знает расстояний, появ-
ляется и тут же исчезает. Не пове-
ривший в воскресение Христа Фо-
ма, увидев Его, с изумлением убе-
ждается, что это именно Он. Инте-
ресно, что зачатки этого же состоя-
ния тела мы наблюдаем уже здесь,
на земле, у некоторых святых. Со-
хранилось много свидетельств о
том, что святые во время молитвы
иногда поднимались - примерно на
локоть - над землей, переходили
реку «яко по суху»... Воскресение
Христа показало, что не только те-
ло человека, но и душа при пра-
вильной духовной жизни освобож-
дается от гнетущих ее болезней.
Вот о каком освобождении идет
речь: не только от болезней, стра-
стей и пороков, но и от самой
смерти. После всеобщего воскре-
сения и Страшного суда это ожида-
ет всех. Такова христианская вера.

- Значит, всем предстоит Страш-
ный суд...  Но почему он - страш-
ный? Ведь человеческий идеал  -
суд справедливый.

- Не надо понимать это так, буд-
то Бог, которого мы называем лю-
бовью, наконец решит разобраться
с нами и, забыв на этом суде о люб-
ви, спросит по всей строгости. Дело
в другом. После смерти тела в душе
с полной силой открываются все
приобретенные в земной жизни
свойства, как положительные, так и
отрицательные: честность, спра-
ведливость, доброта - и зависть,
жадность, гордыня. По христиан-
скому учению, в том мире душа со-
единяется со сродным ей духом.
Если человек стремился к честно-
сти, справедливости - она соединя-

ется с Духом
Божьим. Если
жил бессовестно
- соединяется с
демонами-мучи-
телями, страдает,

переживая то, что называют мытар-
ствами, адскими муками. Так что не
Бог его судит и мучает, Он по-преж-
нему любит, но душа, поработив-
шаяся страстям, естественно, со-
единяется с духами-мучителями.
После же воскресения человек, уже
имеющий опыт и земной, и загроб-
ной жизни, делает окончательный
выбор между добром  и злом перед
лицом Бога. Потому и называют
этот суд Страшным.

- Но добродетели привлека-
тельны не для всех. Если человек
пренебрегал ими здесь, то, может,
обойдется и там?

- Нельзя забывать, что страсти -

совсем не безобидные вещи. Само
слово «страсть» происходит от
слова «страдание». Например, не-
нависть ранит прежде всего нена-
видящего: мы видим, как ярость
искажает лицо человека (чтобы мы
не страдали, Христос и заповедал
любить даже врагов). Мы все зна-
ем, что значит огонь страсти, - че-
ловек вдруг подчиняется жуткому
гневу, алчности, похоти - и тогда
долой разум, совесть, добро, соб-
ственное благополучие. Это и про-

исходит там, только в неизмеримо
большей степени, чем на земле.
Обнажается во всей полноте дейст-
вие той страсти, какую человек ле-
леял во время земной жизни. Тот,
кто не боролся с ней, уже не смо-
жет отрешиться от нее. Так проис-
ходит самоопределение человека и
ниспадение души в огонь этой
страсти.  Но если в земных услови-
ях, имея тело, душа  иногда могла
получить себе пищу и отдохнове-
ние, то там для нее действительно
открываются неутолимые муки.

- Откуда известно, что именно
происходит в потустороннем ми-
ре? Есть очевидцы? 

- Это не умозрительные выво-
ды, а чисто опытное познание,
опыт святых отцов, которые имели
возможность соприкоснуться с
тем миром.

- Россия прошла долгий рели-
гиозный путь, а христианская лю-
бовь по-прежнему в дефиците. Не-
ужели Христос поставил перед
людьми невыполнимую задачу?

- Задача выполнима для множе-
ства христиан, однако степень осу-
ществления ее в жизни каждого че-
ловека различна. Наша ошибка в
том, что человек хочет сразу за-
прыгнуть на недосягаемую высоту,
в то время как надо постепенно
подниматься по лесенке. Апостол
Петр предупреждал: сначала пока-
жите в вере вашей добродетель, в
добродетели - рассудительность, в
рассудительности -  воздержание...
А потом и терпение, благочестие,
братолюбие - и только после всего
этого человек поднимется к верши-
нам христианской любви. Поэтому
в той мере, в которой мы способны,
надлежит все делать с любовью.
Ибо один из законов духовной жиз-
ни гласит: где нет любви, там нет
истины и, значит, обязательно бу-
дет ошибка. Возможно, роковая.

- На Пасху верующие традици-
онно вспоминают умерших, молят-
ся за них. Поставили свечку, про-
изнесли дежурные слова... Неуже-
ли Богу нужно, чтобы Его молили о
милосердии? 

- Богу вообще ничего не нужно,
иначе какой бы он был Бог, если
бы в чем-то нуждался. Это нужно
нам, находящимся в этом и том
мире, потому что только так жи-
вые могут помочь усопшим. При
этом очень важно отметить, что
всё, что мы делаем без усилий над
очищением собственной души, не
может принести пользы усопшим.
Не зря же святой Игнатий Брянча-

нинов писал: кто
молится устами,
а о душе небре-
жет, тот молится
воздуху.  Молит-
ва, которая про-
износится без

внимания, без покаяния, без бла-
гоговения, - по меньшей мере бес-
плодна. А может оказаться даже и
вредной, если мы при этом дума-
ем, что чем-то угождаем Богу. Хо-
рошо сказал о таких Феофан За-
творник: «Сам дрянь дрянью, а все
твердит: несмь яко же прочии че-
ловецы» (я не такой, как другие).

Жаль, что не часто объясняют,
как нужно молиться. Попробуйте
подойти к очереди, которая стоит,
например, к блаженной Матроне,

и спросить, о чем молятся. Без со-
мнения, все ответят: чтобы муж не
пил, сын поступил в институт, доч-
ку удачно выдать замуж... Все
просьбы исключительно земные:
дай, дай нам благо на земле! И ед-
ва ли найдется просящий о том,
чтобы избавиться от зависти, не-
приязни, лжи... Мы, верующие,
оказывается, скорее материали-
сты, нежели христиане. Если бы
мы действительно верили, что Бог
вездесущ, все о нас знает и не пе-
рестает любить, то просили бы
только об одном: Господи, я пони-
маю,  что причина несчастий - во
мне. Поэтому - помилуй меня и да
будет Твоя воля. Только такая мо-
литва, молитва осознания своей
нечистоты и смирения, делает ду-
шу способной к восприятию исце-
ляющей благодати Божией. 

- Значит, все причины - в нас. А
если родители отправили сына в
армию, а оттуда получили гроб,
причем в мирное время, - то в ком
причина?

- Для атеистического мировоз-
зрения, верующего в вечную
смерть личности, это действитель-
но ужасный вопрос, для христиан-
ской же религии и вопроса нет.
Мы знаем: Бог есть любовь, и,
следовательно, этот молодой че-
ловек оказался уже достойным,
чтобы войти в радость вечной
жизни. Радость, которой никто и
никогда не сможет у него отнять.

- В последние годы на челове-
чество обрушились разные напас-
ти - СПИД и птичий грипп, земле-
трясения и цунами... Есть ли в этом
какой-то смысл для христианина?

- У одного из подвижников -
святого Марка Подвижника - есть
замечательные слова: все скорб-
ное, случающееся с нами, проис-
ходит за возношение наше. И ка-
ждому христианину ясно, что
причина всех бедствий - в нас са-
мих, внешние же обстоятельства
являются лишь следствиями
нравственного и духовного со-
стояния народа. Дух творит себе
формы, его осквернение выра-
жается даже в явлениях приро-
ды,  и потому  во
всех подобных слу-
чаях надо обратить
внимание прежде
всего на себя. Не
зря же на Руси всегда, когда слу-
чались несчастья, начинали ка-
яться. Ибо покаяние очищает ду-
шу, изменяет жизнь...

- Церковь призывает верующих
с уважением относиться к вла-
стям, утверждая, что всякая
власть - от Бога. Наша тоже?

- Речь идет не просто о конкрет-
ных властях, а прежде всего об
институте власти. Христианство
утверждает, что Бог есть Бог мира
и порядка, а не хаоса и произвола.
Символом этого порядка и являет-
ся власть. Интересен историче-
ский пример с патриархом Тихо-
ном. Он предал анафеме револю-

ционеров, потому что те были бун-
товщиками против законной вла-
сти. Но через несколько лет, когда
патриарх увидел, что новая власть
стала фактом, признал ее как дан-
ную Богом.

- Удобная логика... Если бы нем-
цев не остановили в 41-м под Мо-
сквой, значит, через какое-то вре-
мя Церковь ста-
ла бы на их сто-
рону?

- Здесь есть
одно серьезное
«но». С одной стороны, надо при-
нять власть, которая по промыслу
Божию дана нам за грехи. Но, с
другой, если человек упал в лужу -
что, естественно, произошло по
воле Бога, - то это совсем не зна-
чит, что он должен в ней оставать-
ся. От власти, враждебной народу,
следует в меру своих возможно-
стей освобождаться - так учит
Церковь.

- Эти аргументы хороши для ве-
рующих. Но вот многие рассужда-
ют так: что взять с человека, кото-
рому достаточно его веры... Мы-то
люди образованные, разумные,
нам нужны аргументы.  Да и наука
доказала: Бога нет.

- Ничего такого наука никогда
не доказывала. Более того - и не

может доказать, потому что это
абсолютно разные сферы иссле-
дования - мир земной и потусто-
ронний. Наука утверждает совер-
шенно другое: познаваемый мир
необъятен и бесконечен. И пото-
му, если бы даже Бога не было,
наука никогда не смогла бы этого
сказать, потому что всегда остает-
ся океан непознанного. А вот ате-
изм твердит, что Бога нет. На ка-
ком же основании? Он зачерпнул
из бездонного океана полную
чашку воды и пришел в восторг:
ну вот, а мракобесы говорили, что
в нем киты водятся... Эта логика
свидетельствует лишь об антина-
учности атеизма. А что значит на-
ука? Сообщество ученых людей.
Но во все времена и до наших
дней огромное количество уче-
ных, причем самых авторитетных,
были верующими. Вот, например,
что писал Дарвин: «Невозмож-
ность признания, что великий и
дивный мир с нами самими как
сознательными существами воз-
ник случайно, мне кажется глав-
ным доказательством существо-
вания Бога».

- Кстати, как вы относитесь к
эволюционной теории?

- Такое вполне
возможно при
условии, что Бог
дал закон, сог-
ласно которому

из неживой природы возникла
живая. Но мы нигде не находим
подтверждения этому, и потому
меня удивляет, когда некоторые
ученые люди толкуют об эволю-
ции. По сути, они говорят нам о
своей вере в такой закон, а не о са-
мом законе. Наука уже достигла
потрясающих успехов в познании
материи, но закона превращения
неживой материи в живую так и не
нашла. Более того, как только уче-
ные пытаются неживое превра-

тить в живое - ничего не получает-
ся. И многие приходят к выводу,
что жизнь - это не просто сочета-
ние определенных элементов, но
что-то совершенно иное, пока не-
ведомое. 

- Как же неверующему убедить-
ся в существовании Бога? Совре-
менный человек скорее доверяет
собственным глазам или стрелке
прибора, чем умозрительным ар-
гументам.

- Любителей все увидеть и по-
щупать я бы спросил: видели они
свой ум? Нет? Значит, его нет?
Что за детская логика... Дело в
том, что и Бог, и ум - явления ду-

ховные, их можно видеть лишь в
их проявлениях. По тому, как и что
говорит и делает человек, бывает
виден и его ум. Также, познавая
окружающий мир, космос, мы ви-
дим, кто есть Он. Не зря же Пифа-
гор назвал Вселенную космосом,
что на древнегреческом значит
«красота» (недаром средства под-

черкнуть красоту называют косме-
тикой). Изучая природный мир,
мы поражаемся, с какой матема-
тической точностью он устроен.
Измените хоть одну константу - и
все рухнет...

Чтобы убедиться в существова-
нии Бога, есть только один путь:
религиозный. Ведь чтобы судить
о музыке, надо ее послушать, а
чтобы рассуждать о Боге, надо хо-
тя бы понять то, о чем говорили
не только не очень образованные
Петры и Иоанны, но и такие, как
Паскаль и Достоевский, Ньютон и
Ломоносов, Коперник и Менделе-
ев... Список этот бесконечен.

- Каждый год в субботу накану-
не Пасхи в Иерусалиме происходит
чудо: схождение благодатного ог-

ня на гробе Господнем. Что думает
по этому поводу Церковь?

- Это происходит в храме, где на-
ходится место захоронения и вос-
кресения Христа, причем только в
его православной части. Огонь по-
является внезапно и обладает уди-
вительными свойствами - в первые
мгновения не жжет, и верующие
могут даже держать его в руках.
Потом от него зажигаются свечи.
Ученые пытались исследовать этот
факт, но его механизм так и не по-
няли. Все это наводит на мысль,
что мы имеем дело со сверхъесте-
ственным явлением.

Никакой официально выражен-
ной точки зрения Церкви на это яв-
ление нет. Но тот ажиотаж, кото-
рый творится во время этого собы-
тия - шум, крики, восторг, экстаз, -
смущает многих. Ведь Святой Дух -
это дух мира... Святые отцы в от-
ношении необычных явлений, при-
рода которых остается непонят-
ной, говорили: не хули и не прини-
май. Будь сдержан.  Мы спасаемся
не чудесами, а правильной жиз-
нью.

- В последние годы ученые об-
наружили много удивительного в
обыкновенной воде - у нее есть
память, она реагирует на наши
эмоции. Верующие тоже использу-
ют воду, над которой совершались
молитвы. Что в ней от этого меня-
ется?

- Человек - это духовный центр,
от которого зависит состояние ок-
ружающего мира: воды, воздуха,
всего на свете. Поэтому при со-
вершении таинств, освящении во-
ды важны не слова молитв сами
по себе, а вера людей и их благо-
честие, состояние человеческого
духа. Один из святых писал о кре-
щении: если лицемеришь, люди
крестят тебя, а Дух Святой кре-
стить не будет. С точки зрения хи-
мика, с водой ничего не происхо-

дит, потому что во время молит-
вы  вещество не меняется, про-
исходит другое - соединение с
Духом Божьим. Поэтому чело-
век, принимающий святую воду

без благоговения, не получает
пользы, а возможно, даже прино-
сит себе вред.

И вот еще о чем хочется сказать.
Православие - это не только отно-
шения человека с Богом. Оно гово-
рит и о том, что полезно человеку,
а что нет, призывает вести чистую,
нравственную жизнь, приносящую
благие плоды радости, мира, сча-
стья. С чего начать? Хотя бы поин-
тересоваться, что же это за рели-
гия, с которой наш народ живет
вот уже тысячу лет...

Беседу вел
Евгений  

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Человек - это духовный центр, от ко-
торого зависит состояние окружающе-
го мира - воды, воздуха, всего на свете.

Многие из нас вспоминают о храме накануне религиозных
праздников да в дни несчастий. Что ж, вера - дело сугубо лич-
ное, тут каждый решает сам, во что и как ему верить. К тому же
она накладывает на человека разные обязанности, вплоть до
любви к врагам, в то время как наша привычная философия ори-
ентирует на куда более понятные вещи - например, на растущее
удовлетворение потребностей. О том, как это выглядит с христи-
анской точки зрения, рассказывает доктор богословия, профес-
сор Московской духовной академии Алексей Ильич ОСИПОВ.

ДУМАТЬ О ДУШЕ
ВРЕМЯ 

Молитва, которая произносится без
внимания, без покаяния, без благогове-
ния, - по меньшей мере бесплодна.

Причина всех бедствий - в нас самих.
Не зря на Руси всегда, когда случались
несчастья, начинали каяться.

Меня удивляет, когда ученые люди
толкуют об эволюции. По сути, они го-
ворят нам о своей вере в этот закон, а
не о самом законе.

Если мы хотим жить по-человечески,
то ничуть не меньше, чем о теле, следу-
ет заботиться и о душе.
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